

Fecha: 07-05-2025

8.000 Pág.: 2 Tiraje: Cm2: 449,1 VPE: \$697.837 Medio: El Austral de la Araucanía Lectoría: 16.000 El Austral de la Araucanía Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general

Título: Comisión para la Pazen mraaa constitucional Macrozona Sur entregó informe al Presidente

Comisión para la Paz en Macrozona Sur entregó informe al Presidente

RESULTADO. Boric destacó el avance en resolución del conflicto.

El Austral

a Comisión para la Pazy el Entendimiento entregó aver su informe final al Presidente Gabriel Boric, con las propuestas elaboradas durante los casi dos años que trabajó en la búsqueda de soluciones al conflicto en la Macrozona Sur entre el Estado de Chile y algunas comunidades mapuche.

La instancia estuvo liderada hasta marzo de este año por el actual subsecretario del Interior. Víctor Ramos, copresidida por el exministro de Sebastián Piñera Alfredo Moreno y el senador DC Francisco Huenchumilla e integrada por representantes del pueblo mapuche, de los agricultores de la zona y de víctimas de la violencia rural. Y luego de una labor que se inició en junio de 2023 dio a conocer sus recomendaciones para llegar a un diálogo productivo.

El documento incluye cinco ejes principales para trabajar: justicia v reconocimiento, reparación a víctimas, restitución de tierras, desarrollo territorial y garantías para la implementación.

Entre otros puntos se planteó el reconocimiento constitucional de los pueblos; ampliar el concepto de comunidad indígena, establecido en la Ley 19.253, para dar paso a la autogobernanza; retomar la discusión legislativa del Consejo de Pueblos; revitalización de la cultura y lingüística: hacer una consulta indígena y de participación. Igualmente, se aconsejó crear una ley de reparación de víctimas de la violencia, así como crear un órgano y mecanismos para implementar dicha reparación.

BORIC: ES POSIBLE AVANZAR

Al hacer entrega del documento, el excanciller Moreno planteó que el conflicto en la Macrozona Sur es "una realidad que no podemos seguir ignorando como país, Primero, un pueblo ancestral que espera, comunidades mapuche viviendo en la



INSTANCIA FUE INTEGRADA POR DIVERSOS SECTORES POLÍTICOS Y SOCIALES.

pobreza, aisladas, viendo pasar las décadas sin que las promesas se cumplan, una espera que podría llegar a 100 años con el sistema actual".

"Proponemos pasar de un sistema que solo entrega tierras a uno que abre múltiples caminos para el desarrollo, de un modelo que genera división a uno que construve encuentro, de restricciones que condenan a la pobreza a libertades que permiten el progreso", destacó.

El Presidente Boric expresó que "a través de este proceso ustedes han demostrado que este no era un problema inconmensurable o inabordable, más allá del tiempo y los dolores que ha generado, sino que es posible dimensionarlo y con ello abrir una nueva etapa de resolución, con cuyos parámetros se juzgue justamente el avance del mismo".

Del mismo modo, destacó que "se le encargó a esta Comisión un pronunciamiento y medidas de reconocimiento, justicia y reparación para todas las víctimas que ha dejado este conflicto. En el abordaje de este desafio no tienen cabida ni la violencia ni el terrorismo. Lo condenamos de manera clara y contundente porque las y los habitantes del territorio que ha estado en conflicto durante tanto tiempo tienen derecho a vivir y a trabajar en paz, los mapuchey no mapuche".

TEMA ELECTORAL

Políticos de oposición han desconocido el valor del informe. como también el líder de la Coordinadora Arauco Malleco, Héctor Llaitul (preso), pero otros como el presidente del Senado, Manuel José Ossandón, lo destacaron como "un punto de partida hacia la esperanza".

La candidata presidencial de Chile Vamos, Evelyn Matthei, dijo que "obviamente que nos interesa mucho la reparación de víctimas y ver cómo vamos a seguir adelante. Diferencias de opiniones en el mismo sector político es natural que existan y no me parece que uno lo achaque a un tema electoral, las diferencias de opinión son legítimas"

La candidata oficialista, Carolina Tohá, espera que "quienes postulamos a la Presidencia seamos facilitadores de que Chile busque acuerdos como este y no obstaculizadores. Me parece bien que en las últimas declaraciones Evelyn Matthei haya retrocedido respecto a lo que dijo días atrás, que fue prácticamente quitarle el piso a este acuerdo".03

Mirada constitucional

La razón del ac

s posible sistematizar el contenido del acuerdo adoptado por la Comisión para la paz y el entendimiento cuyo contenido fue dado a conocer recién aver?

Hacerlo puede ayudar a que se le debata y así se discierna su importancia.

Al leerlo puede ser útil poner atención a tres conceptos distintos de justicia: la justicia simbólica, la material y la política. Cada una de ellas se relaciona con la distribución de algún bien. En el caso de la justicia simbólica se trata del reconocimiento a la propia identidad cultural; en el caso de la justicia material del acceso a los recursos; en el caso de la justicia política, de la participación. En esas tres dimensiones el pueblo mapuche (y no solo él) ha padecido injusticia. Se ha negado su existencia e invisibilizado su ethos. su forma de estar en el mundo; se le ha privado de sus tierras con las que sustentaba su vida y su cultura; se le ha impedido participar como pueblo en la formación de una voluntad común.

En la medida que el acuerdo de la Comisión remedia esas tres formas de injusticia, o las atenúa, debe ser apoyado.

Comencemos por la dimensión simbólica.

El acuerdo sugiere que en las reglas constitucionales se reconozca tanto la existencia de los pueblos indígenas como los derechos colectivos de los que son titulares. Entre esos derechos se cuenta el de preservar su lengua y sus formas de organización para cuyo fortalecimiento y preservación se sugieren diversas medidas. Para apreciar la importancia de esas recomendaciones hay que hablamo da uno re que ates es la forr tar en el gurar la Mientras somos nuestro biológico go, muy punto de güístico que, bie una anoi debe al l nuestra la cultur gar en e nos per humano lengua, i consenti le a deja de una e desapare

Seen mensión

Los 1 no lo sor no lo sor tancia de teriales o que son la produ ción de l dades co dinero lo dos los b la cultur todo la ti mediant elengañ da. Por s la propie moment simplem entonce tablezca importar ficil de e la tierra nible y n mente se